

# “GESTIÓN DE RIESGOS MEDIOAMBIENTALES EN LA COMUNA DE PUCHUNCAVÍ: HISTORIA, PRESENTE Y FUTURO”

**Marcos Morales Ureta**  
**Alcalde**  
**Comuna de Puchuncaví**



*“Capital del Turismo Deportivo Sustentable”*



# Introducción

- Cuando hablamos de **“Gestión de Riesgos Medioambientales en la comuna de Puchuncaví”**, no lo hacemos desde la teoría o desde una mirada técnica distante.
- En Puchuncaví hablamos desde una historia marcada por la contaminación, la resistencia, y hoy, por una nueva esperanza de reparación que nos ha llevado a decir que Puchuncaví, es la Capital del Turismo Deportivo Sustentable.



*“Capital del Turismo Deportivo Sustentable”*

# HISTORIA DE LA CONTAMINACIÓN EN PUCHUNCAVÍ

---

- Puchuncaví tiene una historia de más de 500 años con un gran pasado agrícola. La exportación más destacada fue la lenteja, que incluso llegó a ser exportada en su totalidad a Europa durante la II Guerra Mundial.
- Este prestigio agrícola comenzó a quedar paulatinamente en el pasado con la llegada del Cordón Industrial hace 60 años.
- Se nos impuso una etiqueta cruel: “Zona de Sacrificio” o “El Chernobil Chileno”.



## ¿CUÁLES FUERON LAS PRINCIPALES EMERGENCIAS MEDIO AMBIENTALES QUE HEMOS TENIDO EN LA BAHÍA DE QUINTERO DE PUCHUNCAVÍ?

1. Desde 1990 hasta nuestros días, hemos sufrido la **Contaminación por Termoeléctricas a Carbón** que han saturado el aire con gases y material particulado, generando enfermedades respiratorias, cardiovasculares y cáncer en la comunidad.
2. El 23 de marzo de 2011 sufrimos el **Derrame de Ácido Sulfúrico de Codelco**, accidente en Codelco Ventanas que liberó 27 toneladas de ácido sulfúrico, intoxicando a más de 80 personas, quedando en evidencia la falta de protocolos efectivos de seguridad.
3. Ese mismo año 2011, en el mes de abril, tuvimos la **crisis de Metales Pesados en Escolares de La Greda**, quienes fueron hallados con altos niveles de arsénico, plomo y mercurio. El colegio fue cerrado y trasladado, reflejando el daño crónico a la salud infantil.
4. El 24 de septiembre de 2014, tuvimos el **Derrame de Petróleo de ENAP** donde se derramaron casi 39 mil litros de petróleo en la bahía, contaminando el mar y afectando a pescadores, en uno de los peores desastres costeros del país.
5. Y en 2018, tuvimos la **Crisis de Intoxicaciones Masivas** donde más de 1.300 personas, en su mayoría escolares, se intoxicaron por gases tóxicos del cordón industrial. Este episodio generó una emergencia sanitaria nacional y mostró el nivel crítico de contaminación del aire.

# CAMBIO DE GIRO: DE ZONA DE SACRIFICIO A CAPITAL DE TURISMO DEPORTIVO

- Nos hemos planteado una nueva Hoja de Ruta hacia el desarrollo, que apunta a poner en valor la riqueza geográfica y natural de la zona, con un trabajo mancomunado público y privado, donde el trabajo en unidad entre el municipio, la comunidad y el aporte de las empresas, contribuya a dejar atrás el estigma de la zona de sacrificio, generando un impacto positivo en el territorio.



# GESTIÓN DE RIESGOS MEDIOAMBIENTALES HOY

- ✓ Hemos fortalecido nuestros **planes de emergencia**.
- ✓ Contamos con **protocolos claros de evacuación** ante eventos críticos, priorizando siempre la vida y seguridad de nuestros niños y vecinos.
- ✓ Tenemos un trabajo coordinado a través del **Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (COGRID)**.
- ✓ Implementamos **número de emergencia 24/7 #1519** y estrechamos nuestra relación con bomberos.



**DISPONIBLE 24/7**

**1519**  
FONO DE EMERGENCIA  
SEGURIDAD PÚBLICA  
MUNICIPAL PUCHUNCAVI

Denunciar es importante para la seguridad de tu **LOCALIDAD**

**¿Qué es el número de emergencia comunal?**  
Fono de Emergencia Comunal es el servicio municipal para conectarse en caso de emergencias o situaciones de las que se requiere la intervención de bomberos, policía o servicios de emergencia.

**¿Para qué sirve?**  
Sirve para la coordinación de asistencia inmediata y permanente. Los operadores durante las **24 horas**, recibirán todas las **llamadas de emergencia** o solicitudes que los vecinos manifiesten, realizando la coordinación interna con el municipio o con algún servicio de emergencia y de esta forma minimizar

**¿Cómo me puedo contactar?**  
Se puede efectuar la llamada al **1519**, a través de teléfonos fijos y/o celulares sin costo alguno o acercándose a cualquier **vehículo de seguridad pública**.

Municipalidad de PUCHUNCAVI



# ROL DEL ESTADO: NUESTRAS PROPUESTAS

- ✓ Modificación a la **Ley del Impuesto Verde**, para que los recursos recaudados por emisiones contaminantes se distribuyan con criterios de reparación ambiental y justicia territorial.
- ✓ Prioridad nacional para **obras públicas de alto impacto social** en territorios con carga ambiental como Puchuncaví, incluyendo hospitales, centros de salud mental, viviendas dignas y espacios públicos seguros.
- ✓ **Revisar el Fondo Común Municipal**, asegurando una redistribución equitativa que reconozca los costos de haber sido históricamente zona de sacrificio.
- ✓ Reforma legal que obligue a las empresas a establecer su **casa matriz** en los territorios donde operan y generan sus impactos.
- ✓ Modificación al **Plan Regulador Metropolitano de Valparaíso**, que permita definitivamente reconvertir las hectáreas hoy destinadas a uso industrial hacia actividades sustentables.

# NO PODEMOS ESPERAR EN LA FILA COMO SI FUÉRAMOS UNA COMUNA MÁS

- Exigimos un trato diferenciado, coherente con la magnitud del riesgo, con la historia de daño acumulado, y con el tipo de amenazas que enfrentamos a diario.
- Puchuncaví necesita un marco institucional robusto, financiamiento directo, y atribuciones claras para anticiparse, responder y recuperarse frente a emergencias que aquí son reales y frecuentes.



**MUCHAS GRACIAS**

**Marcos Morales Ureta**  
**Alcalde**  
**Comuna de Puchuncaví**



*"Capital del Turismo Deportivo Sustentable"*